
值班领导：廖九章 责任编辑：张智荣 组 版：李雪霞 校 对：林瑞辉微信：贵港宣传 头条号：贵港宣传 抖音号：贵港日报 贵港新闻网：http://www.ggnews.com.cn

GUIGANG RIBAO
贵港日报社出版 国内统一连续出版物号：CN 45-0013

2021 年 5 月

17

辛丑年四月初六

星期一

今日4版

第9113期

（总第9627期）

新华社北京 5月 15日电 5 月 16 日出版的第 10 期 《求是》
杂志将发表中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平
的重要文章 《用好红色资源，传承好红色基因，把红色江山
世世代代传下去》。

文章强调，革命博物馆、纪念馆、党史馆、烈士陵园等
是党和国家红色基因库。要把红色资源作为坚定理想信念、
加强党性修养的生动教材，讲好党的故事、革命的故事、根
据地的故事、英雄和烈士的故事，加强革命传统教育、爱国

主义教育、青少年思想道德教育，把红色基因传承好，确保
红色江山永不变色。

文章指出，我每次到革命老区考察调研，都去瞻仰革命
历史纪念场所，就是要告诫全党同志不能忘记红色政权是怎
么来的、新中国是怎么来的、今天的幸福生活是怎么来的，
就是要宣示中国共产党将始终高举红色的旗帜，坚定走中国
特色社会主义道路，把先辈们开创的事业不断推向前进。

文章指出，一寸山河一寸血，一抔热土一抔魂。新中国
是无数革命先烈用鲜血和生命铸就的。要深刻认识红色政权来
之不易，新中国来之不易，中国特色社会主义来之不易。我们
要向革命先烈表示崇高的敬意，我们永远怀念他们、牢记他
们，传承好他们的红色基因。事业发展永无止境，共产党人的
初心永远不能改变。唯有不忘初心，方可告慰历史、告慰先
辈，方可赢得民心、赢得时代，方可善作善成、一往无前。

文章指出，要在党史学习教育中做到学史明理，明理是
增信、崇德、力行的前提。要从党的辉煌成就、艰辛历程、
历史经验、优良传统中深刻领悟中国共产党为什么能、马克
思主义为什么行、中国特色社会主义为什么好等道理，弄清
楚其中的历史逻辑、理论逻辑、实践逻辑。要运用红色资
源，教育引导广大党员、干部坚定理想信仰，增强“四个意
识”、坚定“四个自信”、做到“两个维护”。

用好红色资源，传承好红色基因，
把 红 色 江 山 世 世 代 代 传 下 去

《求是》杂志发表习近平总书记重要文章

“我对这件事一直十分重视。南水北调工程事关战略全
局、事关长远发展、事关人民福祉。之前看到相关报告，我
说这件事要专门来研究一次。”

河南南阳，西依秦岭、南临汉江、绾毂中原，南水北调
中线一期工程“水龙头”“总开关”所在地。逶迤近三千里
的丹江口水库的水，就从这里起步，走中原、穿黄河、依太
行、入华北。

正值初夏时节，水波浩荡，习近平总书记来到这里，专
题调研南水北调。

13 日，在陶岔渠首，察看工程运行情况，乘船考察丹
江口水库；再赴移民新村，看一看那些为南水北调搬离故土
的乡亲们。

14 日，南阳宾馆，推进南水北调后续工程高质量发展
座谈会开到中午时分。

水运连着国运。习近平总书记一席话语重心长：
“在我们五千多年中华文明史中，一些地方几度繁华、

几度衰落。历史上很多兴和衰都是连着发生的。要想国泰民
安、岁稔年丰，必须善于治水。”

泱泱大国的治水史，气吞山河。

相隔半年时间，从东线起点到中线渠首
“吃水不忘挖井人”

巨闸揽江卧，船行碧波间。
习近平总书记伫立船头，他的目光望向烟波浩渺的水、

望向林木葱郁的山。
半年前的江苏扬州之行历历在目。江都水利枢纽，东线

一期工程的起点。一泓碧水从那里出发，沿京杭大运河提水
北送。

而今，来到中线一期工程渠首。青山环峙，浪花翻卷，

思绪万千。
“这个地方我一直想来。南水北调工程建设，这个地方

的运行以及这里的移民工作，我一直关注着，这一次看一看
我很高兴。”

端起一杯新打上来的水库水，总书记迎着光看了又看，
笑着说：“‘水龙头’水质不错！”

这些水千里奔流，由一个个渡槽护送，长途跋涉 1432
公里，润泽豫冀津京。

供水线，一条生命线。昔日北京三杯水中就有一杯来自
密云水库，现在中线水源占城区供水的 70%左右。过去，沿
途有的地方“自来水能腌咸菜”，有的“泡茶没有茶味儿”。
如今，清澈甘甜的引江水替代了北方某些地区的苦咸水、高
氟水。习近平总书记打了个比方：“窝窝头换馒头了。”

考察时，总书记讲述了他所亲历的水的故事。
在河北正定工作期间，“地下水水位年年降，每年降 0.5

米左右。”“看县志，滹沱河水丰草茂。可到实地一看，哪还
有什么河，都是干沙床子。骑自行车到了那儿，扛起车就能
过河。”

时过境迁。正定的地下水位止跌回升，滹沱河水波光粼
粼。碧水、飞鸟、花海、林荫道，色彩斑斓。

南水北调，造福人民，也依靠人民。
下了船，习近平总书记乘车前往丹江口水库的一个移民

村，九重镇邹庄村。
途中，省里的负责同志介绍了当地口口相传的一句话，

习近平总书记听了不由动容：
“老百姓很朴实啊，说‘北京人渴了，咱们得给他们供

点水’。多么朴实的语言，但又体现了一种多么伟大的奉献
精神。”

8 省市 150 多个县市 40 多万移民，他们的日子过得好不
好？习近平总书记走进移民户邹新曾家。

种田、务工，还有电商直播新业态，这家日子红红火
火。总书记接过土坯房老照片端详：

“移民之后，乡亲们 10 年收入提高了 3.6 倍，这是我们
欣慰的地方。”

听了总书记的话，老邹有些激动：“共产党好，都是为
着人民。”

“我们党的一百年多不容易、多么艰难，但有一条，这
个党建起来就是为了老百姓。人民就是江山。共产党打江
山、守江山，守的是什么？就是守人民的心啊。人民拥护我
们党，我们党就有生命力。”

临别时，习近平总书记看到墙上贴的奖状，驻足细看，
叮嘱要把孩子教育搞好，将来做对社会有用的人。

一出院门，村里的乡亲们都赶来了。鼓掌声、欢呼声沸
腾了宁静村落。习近平总书记动情地说：

“我很牵挂你们。咱们过去那个家啊，离开是不容易
的，我听说‘有山有水、有田有林’，有的还有船是吧？为
了沿线人民能够喝上好水，大家舍小家为大家，搬出来了。
这是一种伟大的奉献精神。沿线人民、全国人民都应该感谢
你们，滴水之恩涌泉相报，吃水不忘挖井人呐，你们就是挖
井人。”

从大气魄畅想到大工程落地
“功在当代，利在千秋”

追溯南水北调的历史，要从 1952年讲起。
那一年深秋，毛泽东同志视察黄河。在研究黄河水涨上

去怎么办、没水了怎么办等问题时，他说：“南方水多，北
方水少，如有可能，借点水来也是可以的。”

次年 2月 19日，春寒料峭。毛主席从武汉登船，顺江东
去南京。船上，他再次提到这个话题。（下转第四版）

——记习近平总书记在河南专题调研南水北调并召开座谈会
人民日报记者 杜尚泽 龚金星 新华社记者 张晓松 朱基钗

“中华民族的世纪创举”

本报讯 （记者安伏岭） 今年一季度，我市
统筹疫情防控和经济社会发展，实施“产业强
市”主导战略，突出“工业振兴”，工业经济
持 续 向 好 ， 规 模 以 上 工 业 增 加 值 同 比 增 长
21%，比去年同期提高 9.8个百分点。

我市一季度规模以上制造业增加值同比增
长 21%，拉动全市规模以上工业增长 19.7 个百
分点。传统支柱行业增长面 69%，规模以上工
业大类行业 29 个，正增长的有 20 个。木材加
工和木竹藤棕草制品业、非金属矿物制品业、
铁路船舶航空航天和其他运输设备制造业、电
力热力生产和供应业累计同比增长 34%，拉动
全 市 增 加 值 增 长 22.4 个 百 分 点 ， 贡 献 率
106.5%。其中，木材加工和木竹藤棕草制品业
增加值增长 26.7%，拉动全市增长 10 个百分
点，贡献率达 47.7%。

园区工业经济平稳增长，产业聚集优势得
到发挥。市产业园、贵港国家生态工业示范园
等五大园区增加值同比增长 19.5%，比上年同
期提高了 6 个百分点。其中市产业园、覃塘产
业 园 和 平 南 县 工 业 园 增 加 值 同 比 分 别 增 长
25.4%、25.5%、30.6%。

一季度，在全市 75 种工业产品中，正增
长的有 43 种，增长面达 54.4%。全市重点监测
的 13 种 产 品 中 ， 正 增 长 的 有 7 种 ， 增 长 面
53.8%。饲料、人造板、发酵酒精、民用钢质
船舶、硅酸盐水泥熟料、水泥、瓷质砖同比分
别 增 长 54.5% 、 38.5% 、 35.2% 、 32.2% 、
18.8%、14.8%、14.1%。
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本报讯 （记者张智荣 通讯员黄冠龙） 4
月 24日是港北区根竹镇党委换届结束后的第
二天，新当选的根竹镇党委委员梁模马不停
蹄地到挂点的汾水村开展调研，走访“一组
两会”代表和村民代表，就汾水村发展问题
与村干部召开研讨会，针对村民反映的问题
清单，将曾屋屯乡村风貌提升改造作为自己
当选后的“开门一件事”。

据了解，港北区在全面完成乡镇党委换
届后，立即部署开展换届后“开门一件事”
活动，要求乡镇新一届党委班子以“起步就
要提速 开局就要争先”的精气神、“马上
办”的状态，以“大学习”“大调研”“大谋
划 ”“ 大 落 实 ” 为 抓 手 ， 解 决 一 批 老 百 姓

“急难愁盼”的具体问题，用实际行动贯彻
落实习近平总书记视察广西时的重要讲话和
重要指示精神。

“大学习”。港北区各乡镇党委把学习好、
宣传好、贯彻好习近平总书记视察广西时的重
要讲话和重要指示精神作为当前和今后一个时
期的头等大事和首要政治任务，确保讲话精神

在港北落地生根、开花结果。
“大调研”。该区各乡镇党委领导班子成

员围绕中心工作到分管部门、分管领域及挂
点村 （社区） 广泛开展走访调查，聚焦经济
发展、民生改善、乡村振兴、基层治理、组
织建设、基层党建等重点工作及其他民生

“痛点”“堵点”问题，结合实际，提出“开
门一件事”内容及工作措施。

“大谋划”。该区各乡镇党委组织召开工
作谋划会、研讨会，梳理出一批部门急需解
决的难题，以及群众关注度高、反映强烈、
可行性高的项目，集体讨论拟定“开门一件
事”项目清单，每名领导班子成员至少领办
一件实事项目。

“大落实”。该区各乡镇党委领导班子成
员围绕领办的“开门一件事”项目，倒排时
间节点，明确职责任务及工作措施，亮出承
诺、接受监督，推动形成领导带头示范、职
能部门履职尽责、党员干部共同参与的工作
氛围，助推经济持续健康发展，确保“十四
五”迈好第一步。

港北区部署乡镇党委换届后“开门一件事”
港 丰 农 牧 有 限 公 司

位 于 港 北 区 中 里 乡 双 古
村 ， 现 已 发 展 成 为 集 优
质 鸡 保 种 选 育 、 新 品 种
开 发 、 种 苗 生 产 、 肉 鸡
养 殖 、 家 禽 屠 宰 加 工 、
餐 饮 服 务 为 一 体 的 农 业
产 业 化 农 牧 企 业 。 该 公
司现有员工 300 多人，存
栏祖代种鸡 3 万套、父母
代种鸡 50 万套，年产优
质鸡苗 6000 多万羽，年
产 值 近 亿 元 。 图 为 该 公
司 员 工 在 鸡 舍 捡 拾 鸡
蛋。 （记者熊耀章摄）

覃塘讯 覃塘区委政法委党员干部覃信
朝近日又回到家乡黄练镇葵新村新寨屯，了
解小公园工程进展情况，并连夜召开座谈
会，研究解决工程建设中遇到的场地、资金
等难题，当场为工程捐款 5000元。

近段时间，覃塘区 2000多名各级干部积
极响应市委、市政府“万名干部回故乡 带
领群众建家乡”号召，纷纷主动回乡义务劳
动，出谋献策，助力家乡发展。在返乡干部
的带动下，覃塘区有 112 个乡村振兴项目落
地，受益群众超 10万人。

覃塘区人大常委会干部谢朝慰回到家
乡山北乡柳乌村，先后参加了乡、村乡贤
座谈会，考察产业基地、乡村风貌、水利
项目等建设情况，对家乡建设提出可行性
建议。 山北乡党委书记朱元华说，谢朝慰
提出的“加快全域土地综合整治和生态治
理，提高农田水利、交通保障能力，推进
农业产业化发展”的建议切合实际、可操
作性强。柳乌村党支书谢朝晋介绍，该村
依山傍水，有 300 亩原始松林。谢朝慰多次
带他们外出参观学习，并建议村委发动群
众 筹 资 投 劳 ， 打 造 乡 村 旅 游 业 。 截 至 目
前，覃塘区各级干部利用双休日、节假日

返回家乡参加乡贤会议 900 多次、乡村风貌
提 升 动 员 会 1100 多 场 次 ， 开 展 考 察 活 动
2300 多次。

项目建设是乡村振兴的重头戏，也是乡
村建设的难点。返乡干部充分发挥自身社会
联系面广的优势，促进项目落地。

3 月 15 日，覃塘区政府与宝昌集团成功
签约，总投资 10亿元的茶叶小镇项目正式落
户黄练镇。黄练镇党委负责人说，项目从洽
谈 到 正 式 签 约 ， 黄 练 镇 籍 干 部 功 不 可 没 。

“ 之 前 ， 他 们 回 到 家 乡 了 解 到 项 目 存 在 土
地、水利等难题后，多次找相关部门沟通、
协商，使项目顺利落户。”

望着崭新的水泥路及一排排刚种下的风
景苗木，谢朝晋说：“谢朝慰回乡后，主持
解决了 1.8 公里长的乡村旅游道路、2200 棵
风景树的用地难题，带领群众种植 200 株红
花梨树。”

黄练镇居仕村是红色村庄，革命历史陈
列馆树绿花香、古色古香。村民告诉笔者，
市委政法委干部潘伟艺回乡后，主持规划该
项目，并解决场地、资金、技术等问题，陈
列 馆 因 而 成 为 当 地 革 命 传 统 教 育 阵 地 。

（覃伟 黄秀成）

覃塘区返乡干部推动项目落地见效

本报讯 （记者梁春梅 通讯员龚正文） 去年 4
月 30 日 ， 大 藤 峡 水 利 枢 纽 工 程 首 台 机 组 （8 号
机） 投产发电。一年来，广西大藤峡水利枢纽开发
有限责任公司建设运行齐抓共管，安全质量两手发
力，圆满完成“百日三投，百日三接”的攻坚任
务，三台机组累计生产 31 亿千瓦时清洁能源，实
现了全年零安全责任事故、机组零非停的目标。

大藤峡水电站总装机 1600 兆瓦，年均发电量
60.55 亿千瓦时。大藤峡水利枢纽工程分左右岸两
期建设，其中左岸厂房布置 3 台机组，右岸厂房

布置 5 台机组，均配备国内最大的轴流转桨式水
轮发电机组，单机容量 200 兆瓦，推力负荷 3800
吨，技术指标位居国内同类型机组首位。

去年年初，一场突如其来的新冠肺炎疫情，
打乱了原本稳步推进的施工进度。为抓好机组投
产发电工作，广西大藤峡水利枢纽开发有限责任
公司秉承“无缝交接、平稳过渡”理念，早谋
划、早组织、早介入，“党建+业务”高度融合，
开展百日攻坚，组建发电厂党员先锋队、青年突
击队，啃下投产硬“骨头”，最终保障了 2020 年 4

月 30 日首台机组投产发电，2020 年 6 月 22 日第二
台机组投产发电，2020 年 7 月 31 日左岸工程第三
台机组投产发电，圆满完成“百日三投，百日三
接”的攻坚任务，“无缝交接，平稳过渡”目标顺
利实现。

截至今年 4 月 30 日，大藤峡水利枢纽工程三
台机组年利用小时数突破 5884 小时，累计生产 31
亿 千 瓦 时 清 洁 能 源 ， 相 当 于 节 约 标 准 煤 124 万
吨，减少二氧化碳排放 243.3 万吨，为推动地方经
济社会高质量发展提供了有力支撑。

大藤峡水利枢纽工程投产一年发电 31 亿千瓦时

本报讯 （首席记者徐智坚 通讯员甘伟燕） 记
者从市应急管理局了解到，今年以来，我市紧紧
围绕“从根本上消除事故隐患、从根本上解决问
题”的目标，扎实抓好安全防范工作，有效防范
各类生产安全事故。截至 4 月 26 日，全市发生各
类生产安全事故同比分别下降 41.77%、22.86%、
55.13%，无较大以上事故发生。

我市成立 10 个安全生产专委会，加强危险化

学品、非煤矿山、烟花爆竹、工贸、消防、道路
交通、水上交通、建筑施工、旅游等重点行业领
域风险防控和隐患排查整治，筑牢安全防线。今
年以来，全市共检查单位 （企业） 5764 家 （次），
排查整治一般隐患 7679 项，行政处罚 1231 次，责
令停产整顿 14 家，关闭取缔 8 家。扎实推进高危
行业企业在线监测监管，目前已完成 9 家危险化
学品重大危险源安全生产风险监测预警系统建

设，共有 114 项前端装置感知数据同步接入贵港
市大数据平台和自治区安全生产风险监测预警系
统，实现安全生产重大危险源的动态监测和安全
防范。完善安全生产专项整治三年行动工作专班
制度，认真开展 5 轮工作指导和明察暗访，组织
70 个工作组，检查指导企业 160 家，整治清除问
题隐患 280 项。有效跟进重大事故隐患整改落实
等情况，做好重大安全风险防控工作。

我 市 安 全 生 产 形 势 稳 定 向 好


